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金門縣烈嶼鄉民代表會第 12屆第 10次臨時會第一會次會議紀錄 
                                (一、烈嶼鄉因應春節期間新冠肺炎防疫措施專案報告。 
                                 二、烈嶼鄉春節各村落刈香繞境活動專案報告。 
                                 三、烈嶼鄉預算經費編列審核支用情形專案報告。) 

一、時間：中華民國 110年 2月 3日(星期三)9時至 17時 

二、地點：本會議事廳 

三、出席：方主席駿洋、吳副主席福全、林代表長征、洪代表雅明、林

代表長耕、方代表水萬、陳代表秀治 

四、列席：洪鄉長若珊、林課長建在、曾課長南強、洪課長偉鈞、張代

理課長惠斌、洪課長國棟、黃主計員淑貞、洪兼人事怡萍、

吳兼政風鉉超、莊隊長羅山 

五、主席：方駿洋                      紀錄：吳卓憲 

    秘書：金門縣烈嶼鄉民代表會第 12屆第 10次臨時會第一會次會 

          議，本次會議應出席代表 7位，現在已到席代表 7位，出 

          席代表已達法定人數，請主席宣佈開會。 

    主席：出席代表已達法定人數，依法宣佈開會。本次臨時會會議 

          主要議程是請鄉公所作「烈嶼鄉因應春節期間新冠肺炎防 

          疫措施專案報告」、「烈嶼鄉春節各村落刈香繞境活動專案 

          報告」、「烈嶼鄉預算經費編列審核支用情形專案報告」等。 

六、烈嶼鄉因應春節期間新冠肺炎防疫措施專案報告： 

    主席：現在請社會課課長上臺專案報告。 

洪課長偉鈞：烈嶼鄉因應春節期間新冠肺炎防疫措施專案報告 

            (略)。 

    主席：針對社會課課長專案報告，各位代表有沒有其他意見？請林

代表長耕發言。 

林代表長耕：公所最近所有動態活動都取消，改以靜態方式辦理，

這部分主要有哪些活動? 

洪課長偉鈞：就社會課部分辦理宗教巡禮活動，針對鄉內廟宇，進

行打卡並合照，如果旅客集滿五個地方，就可以至后
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麟營區兌換小禮物，就觀光課部分，辦理后麟營區神

槍手活動，文化館有辦尋寶小活動，就是互動小遊

戲，民眾來后麟營區，用類似有獎徵答方式，比較不

會有群聚狀況。 

主席：請吳副主席發言。 

吳副主席福全：有關本鄉景點管制，公所報告中有寫到耳溫與實名

制部分，請問各場館定期消毒是多久才會消毒一

次? 

洪課長偉鈞：今年春節前公所會針對本鄉各場館進行大消毒，平常

每天都會做清掃與消毒作業。 

吳副主席福全：關於本鄉坑道密閉空間部分，報告內容還是寫暫時

維持開放。 

洪課長偉鈞：縣府觀光處所管轄金城民防坑道目前還是維持開放沒 

有關閉，將視情況進行調整。 

    吳副主席福全：現在衛福部桃園醫院新冠肺炎疫情狀況嚴峻，現在

從桃園醫院轉出去病患，進行檢查是陰性未確診，

結果轉到別的醫院是因肺炎死亡，這是昨天報導，

其他狀況還不清楚，春節期間有不少鄉親從台灣回

來，不可免的本鄉有些春節活動，公所專案報告所

提出相關措施，也請你們要落實，另外，公所專案

報告內容文字還是用「武漢肺炎」字眼，全世界現

在正名「新冠肺炎」。 

洪課長偉鈞：本專案報告部分內容是從衛福部網站資料上面獲得。 

    吳副主席福全：就是因為我們國家在這方面有些歧視上用語，請公

所在這方面要修正。 

    主席：今年春節會有很多鄉親回來烈嶼鄉，請問本鄉各場館與觀光

景點有無準備備用口罩?如果鄉親參觀各場館或景點忘記沒
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有戴口罩，公所有什麼樣作為?有沒有在各場館或景點準備

口罩，讓鄉親若未戴口罩者方便使用? 

洪課長偉鈞：這部份公所會請各場館進行準備。 

    主席：口罩量夠嗎? 

洪課長偉鈞：應該是可以，因目前市面上口罩供應量充足。 

主席：本席希望各場館景點都能夠有備用口罩，不要讓忘記戴口罩

鄉親去參觀各場館或景點時，公所卻沒準備，各位代表還有

沒有其他問題要提出來？(無)課長請回座。 

七、烈嶼鄉春節各村落刈香繞境活動專案報告： 

    主席：現在請民政課課長上臺專案報告。 

林課長建在：烈嶼鄉春節各村落刈香繞境活動專案報告(略)。 

    主席：針對民政課課長專案報告，各位代表有沒有其他意見？請吳

副主席發言。 

    吳副主席福全：課長專案報告很多是從網路上政府公告裡面直接下

載來的？ 

林課長建在：對，中央流行疫情指揮中心。 

    吳副主席福全：但現在專案報告內容裡面還是有「武漢肺炎」字眼 

，可見鄉公所下載來的內容是一模一樣，這部份要

修正，第二個部分，現在本鄉各宮廟對刈香繞境活

動舉辦是未定的情形，其實現在外面聲音很多，本

席很希望透過公所行政部門召集各宮廟開會討

論，因為以現在新冠肺炎疫情狀況嚴峻，必須召開

會議大家一起討論，並讓各宮廟人員瞭解現在新冠

肺炎疫情狀況，如果大家有共識，也都不辦刈香繞

境活動狀況，整個烈嶼鄉都是不辦情況下，就不會

有任何爭議性，現在是各宮廟刈香繞境活動有的要

辦，有的不辦，這狀況是很糟糕，有些鄉親會比較，
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這方面問題也蠻多的。公所先前有發文給各宮廟有

關新冠肺炎疫情相關注意事項，本席請問各宮廟不

管是理事長、主任委員或總幹事，對新冠肺炎疫情

有多大瞭解?本席很存疑，再來若是現在要辦刈香

繞境活動，按照新冠肺炎疫情防護規定要做哪些事

情?本席也希望公所整理出一張表格資料，透過公

所召集各宮廟召開會議時候，讓各宮廟人員知道因

應防制新冠肺炎，必須要做什麼事情，現在不發生

事情都沒事，如果有的後果呢？這部份嚴重性，公

所須召開會議召集宮廟人員知道，因為畢竟刈香繞

境活動只有烈嶼鄉舉辦，大金門是沒有的，大年初

十到十八這段期間，各宮廟在辦理刈香繞境活動，

做頭家者都會請其子女從台灣回來幫忙，再來有些

頭家若請不到人，也是會請從台灣回來子女幫忙，

防疫期間本鄉有沒有破口?沒有人敢去認定，現在

台灣有無症狀感染者，神明是保佑我們大家平安、

健康，不會因為一年沒辦刈香繞境活動，就會有什

麼樣的指責，但本席希望在春節假期之前，召集本

鄉各宮廟，針對新冠肺炎防治措施等議題進行討

論。讓各宮廟務人員好處理，不要等到新冠肺炎疫

情如何了再來改變，若師公已經請了，刈香要用的

疏文都寫好了，等到新冠肺炎疫情嚴重又說不用

了，這些相關費用要不要支付?如果說新冠肺炎疫

情已經很平穩，可以辦了，臨時要辦，師公請沒有

問題，但刈香要用的疏文卻沒準備，尤其是西甲刈

香繞境活動相關問題最大，因為是整個刈香繞境活

動，西甲部分是整個西甲所有村莊參與，很多刈香
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繞境活動要照辦都是小村莊，因為小村莊辦理刈香

繞境活動比較容易，課長可以去問西甲聲音是不是

多? 

    林課長建在：總共七個村莊。 

    吳副主席福全：對，可以透過公所邀集本鄉各宮廟廟務人員召開會

議，進行宣導新冠肺炎防疫措施，也能互相交流意

見，如果如期辦刈香繞境活動，相關新冠肺炎防疫

措施也要說明清楚。 

    林課長建在：有時候真的因應新冠肺炎疫情，計劃趕不上變化，像

這些宮廟刈香繞境等宗教儀式活動，這些儀式本來就

是安定人心的一些程序，那像從很早期以前比如說缺

雨，可能要進行祈雨儀式，或者是真的瘟疫蔓延時

候，反而是要有這些宗教一些活動來穩定民心，目前

客觀上來講是說針對整個新冠肺炎疫情，然後中央流

行疫情指揮中心所發布這一些評估指標，那像在縣府

這邊包括戴口罩、量測體溫、實名制、飲食活動、增

加消毒頻率，其實像戴口罩、量體溫目前這個部分比

較能夠來做執行，那另外就是像在實名制跟飲食管制

這些部分有時候比較困難，像春節過年園遊會就是因

為這一點來做取消，目前整個的活動評估方式當然會

有三個，第一個就是可以縮減規模。 

吳副主席福全：這些情況本席都瞭解，現在只是跟課長強調一件事

情，當然現在所有活動可以取消，但是就是大家對

於宗教活動非常重視，為什麼很多宮廟對於刈香繞

境活動態度是未定，大家都在等討論，其實也有很

多人建議鄉公所開個會議，邀集各宮廟人員討論，

延誤辦理是不可能，因為刈香繞境活動本來就是固
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定的，縮減或是取消，就是這兩個模式。本席希望

鄉公所召集各宮廟人員討論，如果取消什麼事都沒

有了，要辦的話，遵守什麼樣防疫規定，應該說明

清楚。 

    林課長建在：這部份我還沒講完，就是這些部分，我們會準備相關

的資料，然後再來跟大家來討論。 

    主席：請方代表水萬發言。 

方代表水萬：公所先邀集各宮廟人員召開會議，研討以後，若有宮

廟執意要辦刈香繞境活動，以後若出事情，公所就比

較沒有責任，若沒出事情，或許就這樣平穩過了，本

鄉保生大帝廟前幾天有開會，就決定大年初一至初四

春節相關活動取消，但本鄉有些宮廟要辦刈香繞境活

動，有些則不辦，鄉親會比較，話自然就多了。 

    主席：剛剛聽了副主席與方代表水萬發言，代表會是考量鄉親整體

安全與監督職責進行善意提醒，也希望公所能有積極作為。

本席要特別提出來，假設未來新冠肺炎疫情更嚴峻，甚至金

門有疫情，本鄉是離島中的離島。大家也知道烈嶼鄉醫療資

源是很匱乏的，未來公所對新冠肺炎疫情因應，一定還要更

積極，課長應該還記得幾年前 SARS 風波，后井有位鄉親變

成人球，沒有人敢主動接觸，所以站在代表會立場，我們善

意提醒，請公所除了防範疫情，進一步要更積極、從長遠來

考量如何因應。請吳副主席發言。 

吳副主席福全：我們都希望能度過新冠肺炎疫情難關，現在因為衛

福部桃園醫院新冠肺炎群聚事件發生以後，這事件

爆出九位金門人居家隔離情事，其中有一位回到金

門，大家就開始緊張猜疑是誰？能夠不到哪邊，就

不到哪邊，連這樣子風吹草動，就已經這個樣子，
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那今年過年期間，這麼多人回來，現在又已經有衍

生，有位從衛福部桃園醫院轉出其他醫院，結果因

肺炎死亡，現在還在調查是不是傳染到新冠肺炎，

如果是的話，那間醫院如果不小心週遭開始擴大，

到最後倘若醫院裡面是有幾位金門人，剛好要過年

期間，大家又開始人心惶惶猜來猜去，所以有些事

情，真的要做在前頭，不要好像各課室事不關己，

這部份應該是沒那麼困難。召集大家坐一下，聽聽

大家意見。當然很多人不敢下決定，只要有人提議

今年不要辦刈香繞境活動，有人就會慢慢跟進，跟

進到傾向一致，到那時很多事情就化解掉了。 

    林課長建在：其實那些居家隔離是因為回溯。 

吳副主席福全：這部份沒辦法事先知道，就已經被貼標籤了。 

    林課長建在：回溯之後，隔離就不能出來。這是在隔離之後自主管

理七天的部分就可以回來。距離放假還有幾天，公所

準備了一些資料，再跟各宮廟來做一些討論。 

    主席：請林代表長征發言。 

林代表長征：本席建議關於刈香繞境活動要取消很困難，是不是以

縮減規模辦理，採取定點方式辦理，這種方式人員參

與也比較少。 

    林課長建在：這些活動裡面，第一個對象能不能特定，如果我們能

夠把對象特定，然後保持社交安全距離室外 1公尺，

室內 1.5公尺，這一些規範來做應該是還是可以接受。 

林代表長征：因為整個刈香繞境活動行程當中，比較危險地方就是

村落與村落跨境接觸。 

洪代表雅明：簡化刈香繞境活動儀式，宮廟內幾位廟務人員定點辦

理。 
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吳副主席福全：本席意思不是決定要怎麼樣去做，是公所先邀集宮

廟人員，討論宮廟自己去怎樣做，還是若是他要繼

續辦刈香繞境活動的話，就必須要遵守防疫規定。

本席意思沒有限制說一定要取消，或是這宮廟要怎

樣辦理？若有宮廟要像平常或是擴大辦理，就是要

按照防疫的標準與規定去辦理，公所召開會議大家

去討論，討論後各宮廟自行負責。 

林課長建在：這些新冠肺炎防治措施大概，已跟各宮廟說明，有宮

廟說要跟神明擲笅，所以還是請各宮廟自己決定。 

陳代表秀治：公所先召集開會，至於開會結果如何，還是要尊重各

宮廟決定。 

吳副主席福全：這個不能強制，就是就是要把相關訊息向各宮廟說

明清楚。 

    林課長建在：好，謝謝各位代表。 

主席：剛剛各位代表也有表達相關意見，請公所帶回審慎考量，代

表會立場就是要公所邀請本鄉各宮廟人員召集會議，各位代

表還沒有其他意見要提出來？(無)課長請回座。 

八、烈嶼鄉預算經費編列審核支用情形專案報告： 

    主席：現在請主計員上臺專案報告。 

黃主計員淑貞：烈嶼鄉預算經費編列審核支用情形專案報告(略)。 

    主席：針對主計員專案報告，各位代表有沒有其他意見？請吳副主

席發言。 

    吳副主席福全：本席想瞭解有哪些補助型經費，不管是中央或縣府

補助?這些補助經費，列入歲入、歲出經費，不須

經由代表會監督的?有沒有這樣的預算? 

黃主計員淑貞：公所經費大部分是縣府及所屬單位補助，這部分是

依照縣府核定公文，係依縣府核定公文規定來辦
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理。 

吳副主席福全：縣府公文規定有哪些?比如說代收代墊，可以不必由

代表會監督，或是不用報代表會知道，有沒有這種

預算? 

黃主計員淑貞：有。 

    吳副主席福全：是什麼樣性質的? 

黃主計員淑貞：各課隊都有。 

    吳副主席福全：就等於是縣府的補助經費? 

黃主計員淑貞：對。 

    吳副主席福全：也不用函報代表會監督歲入歲出情形，這部分有沒

有? 

黃主計員淑貞：有。 

    吳副主席福全：哪一些?舉幾個例子。 

黃主計員淑貞：像比較多的是縣府一些道路工程，是建設課承辦的 

，我們預算是放在道路橋樑整建的資本門，通常是

不足款部分，是從這邊列支。 

主席：請問主計員，剛剛回答還是比較糢糊，就本席看法，烈嶼鄉

歲入很大比例金額都是中央與縣府補助，如果沒有詳細講

法，相關補助經費不用經過代表會，代表會如何監督？在法

規方面，主計員應該是要詳細瞭解，本席提出 108年本會審

議 109年度公所預算，其中有關低碳運具部分，公所編列 10

台，代表會決議通過 3 台，結果 109 年 12 月，公所照買 10

台低碳運具並決標，本會已請議員瞭解，觀光處長說相關費

用要經代表會同意，請注意：觀光處長說相關費用要經代表

會同意，公所說不用，所以審計單位也要確實瞭解，因為 109

年公所執行很多大案子，都沒有經過代表會審議，很多經費

亦沒有經過代表會審議，這個盲點本會請相關單位再研究瞭
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解，事實真的是像公所認定的這樣嗎？請主計員請問觀光處

長，那時是有帶兩位科長來，那時候就是說相關經費要經過

代表會同意，烈嶼鄉籍議員也在場，所以本席不曉得是觀光

處長講的對，還是公所講的對，今天請主計員做專案報告，

就是要釐清責任問題，給鄉親們交代，已有遊覽車業者來代

表會提出陳情抗議，他們說鄉公所買 10 台低碳載具與民爭

利，本席已向他們說明，基於代表會立場，本席認為如果公

所覺得很多經費都不必經過代表會審議，若是恣意妄為、要

怎樣就怎樣，相關法令就要準備充足來向代表會與民眾鄉親

說明清楚，在政策上讓鄉親接受並認同。請吳副主席發言。 

    吳副主席福全：請主計員就剛才講的，關於各課室都有不須經本會

監督的補助經費，請列印出來並給本席參考。 

主席：請主計員會後準備相關資料送予本會，以釐清責任問題。請

方代表水萬發言。 

方代表水萬：公所有能力向外界爭取經費，這是全民之福，值得欣

喜的一件事，但是代表會不知道這些補助經費是從哪

裡來，是很洩氣的一件事，所以這些補助經費有多

少，要知會本會即可，這些經費也不會流向誰的肚子

裡，這是好事情。 

主席：本席在此特別重申，代表會樂見鄉公所積極爭取經費來建設

地方，但是在程序上要注意相關法令規定，程序一定要完

備，各位代表還有沒有其他問題要提出來？(無)主計員請回

座。今天的議程就到此結束，散會。 

九、散會。 

 

 


